
Беломорский путепро-
вод в Левобережном рай-
оне станет одним из че-
тырёх путепроводов сто-
лицы, которые планиру-
ется отремонтировать в 
ближайшие два года.

ГБУ «Гормост» объя-
вило конкурс на выпол-
нение проектно-изыска-
тельских работ по капи-
тальному ремонту путе-
провода. В документации 
отмечается, что в рамках 
капита льного ремон-
та устранят просадки и 
трещины основных кон-
струкций, заменят пол-
ностью или частично 
опоры, заменят лестни-
цы, мостовое полотно, 
барьерные и перильные 
ограждения, систему во-
доотвода. Кроме того, пу-
тепровод сделают доступ-
ным для маломобильных 
граждан. На пути движе-
ния инвалидов покрасят 
краской контрастных 
цветов верхние и нижние 
ступени, а также нанесут 
тактильные полосы. Тер-
риторию вокруг путепро-
вода благоустроят.

Провести работы пла-
нируется в 2018-2019 го-
дах.

Мила РЯБИНИНА

Беломорский 
путепровод 
будет 
отремонтирован
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Школьники САО 
сдают макулатуру, 
чтобы снять фильм

Весь май дети, их 
родители и пре-
подаватели бо-
лее чем 10 школ 

Северного округа, а так-
же детского сада №766, 
лицея №1550 и политех-
нического колледжа №8 
им. И.Ф.Павлова собира-
ли все виды макулатуры: 
бумагу, картон, газеты и 
журналы. На вырученные 
от реализации макулату-
ры средства этим летом 
будет снят детский худо-
жественный фильм.

Акцию «Киноэколо-
гия» организовала ком-
пания «Эколайн», кото-
рая занимается утилиза-
цией отходов в САО вме-
сте с некоммерческим 
фондом из Санкт-Пе-

тербурга «Интелрост».
— Мы собрали более 

40 тонн макулатуры, — 
рассказала представи-
тель «Эколайна» Мари-
на Чилимская, — и пла-
нируем перевести в фонд 
230 тысяч рублей. На эти 
средства летом заплани-
рованы съёмки детско-

го художественного эко-
логического фильма. В 
сентябре мы повторим 
акцию и рассчитываем, 

что количество участни-
ков вырастет вдвое. По-
стараемся охватить шко-
лы в каждом районе САО. 
Собранные средства пой-
дут на постпродакшен 
фильма.

В прошлом году фонд 
создал шесть художе-
ственных короткометра-
жек для воспитательной 
работы в школах. Уча-
щиеся Санкт-Петербур-
га уже посмотрели их на 
уроках. Короткометраж-
ка, созданная благода-
ря московской экологи-
ческой акции, также бу-
дет передана школам для 
внек лассной воспита-
тельной работы.

Юлия ВАНИНА

Удалось 
собрать 
40 тонн 
макулатуры

2 НОВОСТИ ОКРУГА

За неделю в округе
 произошло 5 пожаров 
и 9 возгораний. 
Пострадали два человека.

В Восточном Дегунине 
пенсионерка отравилась 
дымом

Ночью 18 мая начался 
пожар в доме 77, корп. 2, 
на Керамическом проез-
де в Восточном Дегунине. 
Огнеборцы обнаружили в 
ванной пожилую хозяйку 
квартиры, которая спря-
талась под тулуп. Квар-
тира была заполнена ды-
мом, выяснилось, что на 
кухне горят стулья, бума-
га и бытовой мусор из-за 
брошенных мимо пепель-
ницы окурков. Пламя уже 
перешло на обои, но было 
быстро потушено. Пенсио-
нерка с признаками отрав-
ления продуктами горения 
госпитализирована.

В Западном Дегунине 
горела морозилка 

Поздно ночью 19 мая сра-
ботала пожарная сигнали-
зация на ул. Бусиновской 
Горке, 2, в Западном Дегу-
нине. В морозильной каме-
ре административного зда-
ния полыхали картонные 
коробки с продуктами. Со-
трудники охраны вызвали 
пожарных, которые опера-
тивно потушили промыш-
ленный морозильник. Ни-
кто не пострадал. Причины 
пожара устанавливаются.

Ужин не удался 
в Бескудниковском

Жители дома 44 на Бес-
кудниковском бульваре в 
Бескудниковском районе 
вечером 21 мая почувство-
вали запах дыма и вызва-
ли пожарных. Оказалось, 
что во время приготовле-
ния ужина воспламенилось 
масло в кастрюле. Пожар 
был ликвидирован жителем 
до прибытия спецслужб, 
но мужчина получил ожо-
ги: он схватил горящую ка-
стрюлю и кинул в ракови-
ну, горячее масло распле-
скалось и обожгло руки хо-
зяину квартиры.

Анна САХАРОВА

ПОЖАРЫ

Станцию «Ховрино» За-
москворецкой линии ме-
тро планируется открыть до 
конца этого года, сообщает 
интернет-портал Строй-
комплекса Москвы.

— Станция находится в 
высокой готовности, од-
нако вопрос её запуска на-
прямую связан с состояни-
ем работ на другой стан-
ции этой линии — «Бело-
морской». Мы планируем 

основные работы по «Бело-
морской» завершить в этом 
году, что позволит нам пу-
стить пассажирское движе-
ние до «Ховрино», — сказал 
заместитель мэра Москвы 
по градостроительной по-
литике и строительству Ма-
рат Хуснуллин.

Он отметил, что «Бело-
морская» должна принять 
первых пассажиров в 2018 
году. 

«В любом случае работы на 
этой станции нам придётся 
проводить уже на действую-
щей линии после открытия 
«Ховрино». Открытия новой 
конечной станции на Замо-
скворецкой линии метро с 
нетерпением ждут жители 
районов Ховрино, Западное 
Дегунино и Левобережный. 
По нашим оценкам, пасса-
жиропоток на этой станции 
будет достигать 150 тысяч 

человек в сутки», — приво-
дит слова Марата Хуснулли-
на интернет-портал Строй-
комплекса Москвы.

Виктор ФЁДОРОВ

Станцию метро «Ховрино» 
обещают открыть до конца года

СТОП-КАДР

Прокурором САО 
назначен советник 
юстиции Владимир 
Лукьянов. Соответ-
ству ющий приказ 
подписал генераль-
ный прокурор РФ 
Юрий Чайка. С ян-
варя 2012 года Влади-
мир Лукьянов занимал 
должность заместите-
ля прокурора САО.

Кроме того, мэр Мо-
сквы Сергей Собянин 
назначил на должность 
главы управы Войков-
ского района Москвы 
Ларису Осипову. Ранее 
она занимала долж-
ность первого заме-

стителя главы управы 
Войковского района 
по вопросам жилищ-
но-коммунального хо-
зяйства, благоустрой-
ства и строительства.

Главой управы Ти-
мирязевского райо-
на назначен Александр 
Панасенко. Он испол-
нял обязанности гла-
вы управы с осени 2016 
года.

Главы управ райо-
нов назначены на свои 
должности с заключе-
нием служебного кон-
тракта на срок полно-
мочий мэра Москвы.

Виктор ФЁДОРОВ

В САО 
новый прокурор 
и новые главы управ 
двух районов

НАЗНАЧЕНИЯ

ПОДЗЕМКА

Все уроки — в прошлом

Школьники САО отметили окончание занятий, впереди — экзамены. В школе №1474, 
расположенной в районе Ховрино, последний звонок прозвенел для 189 выпускников

Все новости округа
ежедневно на сайте 

severstolici.ru

Пассажиропоток на станции «Ховрино» будет достигать 
150 тысяч человек в сутки

Более 40 тонн макулатуры, собранной школьниками, — 
это 230 тысяч рублей, которые потратят на съёмки
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По б е д и т е л е м 
окружного эта-
па конкурса про-
фессионального 

мастерства «Социальный 
работник-2017» стала 27-лет-
няя специалист по социаль-
ной работе ЦСПСиД «Со-
кол» Светлана Баранова.

В конкурсе она участвует 
второй раз. 

В первой части конкурса, 
проходившего в префектуре 
САО, Светлана спела песню 
о своей работе, а во второй 
вместе с коллегами показала 
театрализованное представ-
ление о центре сегодня и его 
перспективах в будущем.

В социальной сфере Свет-
лана Баранова работает во-
семь лет, а в ЦСПСиД «Со-
кол» — три года. Четыре года 
назад она приехала в столи-
цу из Самары, где окончи-
ла СамГУ по специальности 
«социальный педагог».

— С 15 лет работала во-
лонтёром, проводила меро-
приятия для детей. В центре 
«Сокол» преподаю танцы в 
студии «Данс микс». Каж-
дый день занимаются до 30 
ребят из малообеспечен-
ных, многодетных или не-
полных семей, дети с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. Также организую 
и провожу культурно-досу-
говые мероприятия для не-
совершеннолетних, — рас-
сказала Светлана.

Победительница предста-
вит Северный округ на го-
родском этапе.

Наталия ГЕРАСИМОВА

НОВОСТИ ОКРУГА

Лучший соцработник САО 
преподаёт детям танцы

Городская межведом-
ственная комиссия под-
держала переименование 
трёх улиц Хорошёвского 
района. Новые названия 
были предложены Гене-
ральным штабом Воору-
жённых сил РФ.

Проектируемый про-
езд №5486 предложено 
назвать улицей Генерала 
Ивашутина, в честь руко-
водителя органов государ-
ственной безопасности и 
военной разведки СССР. 
Проектируемый проезд 
№5487 — улицей Генерала 
Колесника, в честь коман-
дира отдельного батальо-

на специального назначе-
ния Ограниченного кон-
тингента советских войск 
в Афганистане, проекти-
руемый проезд №6084 — 
улицей Веры Волошиной, 
в честь участницы дивер-
сионно-разведыватель-
ной группы штаба Запад-
ного фронта Красной ар-
мии, погибшей в немец-
ком тылу в 1941 году.

Таким образом, в Хоро-
шёвском районе будут ещё 
три улицы, названные в 
честь Героев Советского 
Союза.

Мила РЯБИНИНА

Три улицы 
Хорошёвского района 
получат имена Героев 
Советского Союза

Пляж «Левобережный» 
в этом году будет благо-
устроен. Работы должны 
начаться в конце мая, и в 
связи с этим пляж в ны-
нешнем сезоне закрыт для 
отдыхающих.

— На пляже будет обу-
строена прогулочная на-
бережная — частично 
мощёная, частично дере-
вянная, — рассказал Ан-
тон Мрыкин, заместитель 
директора МПК «Север-
ное Тушино», который 
является балансодержа-
телем территории. — Бу-
дет построен один боль-
шой павильон с душе-
вой, медпунктом, про-
катом и кафе, а также 

несколько торговых па-
вильонов. На террито-
рии поставят новые ла-
вочки и урны, заменят 

детский городок и спор-
тивные объекты. На пля-
же установят опоры осве-
щения, видеонаблюдение 

и спасательные вышки.
Закончить работы пла-

нируется до 1 сентября.
Мила РЯБИНИНА

На пляже «Левобережный» 
к осени будет новая набережная

Встреча 
префекта САО 
Владислава 
Базанчука 
с жителями пройдёт
31 мая по адресу: 
ул. Куусинена, 19а.

Начало встречи в 19.00. 

Тема: «О проекте рено-
вации жилых кварталов 
на территории Северного 
административного окру-
га города Москвы».

ОФИЦИАЛЬНО

Светлана 
с 15 лет работала 
волонтёром

Исчезновение легендарной мо-
заики «Девочка со скакалкой» с 
ограды Стадиона юных пионеров 
на Ленинградском проспекте вы-
звало большой резонанс. Мозаи-
ка располагалась со стороны 1-го 
Боткинского проезда и была ча-
стью большого панно «Спорт», 
созданного художницей Эльви-
рой Жерносек.

Сейчас установлено, что «Девоч-
ка со скакалкой» демонтирована 
временно. После реконструкции 

эту мозаику и вторую часть панно 
— «Спорт и дети» — установят на 
территории жилого квартала, соо-
ружение которого сейчас ведётся. В 
пресс-службе девелоперской ком-
пании, занимавшейся разработкой 
проекта комплекса, сообщили, что 
для работ по восстановлению пан-
но привлекут опытных специали-
стов. Сейчас «Девочка со скакал-
кой» хранится в помещении, при-
надлежащем застройщику.

Роман НЕКРАСОВ

«Девочка со скакалкой» 
вернётся на Ленинградку

Мозаика «Девочка со скакалкой» была частью панно «Спорт» на ограде 
Стадиона юных пионеров

На конкурсе Светлана спела 
песню и вместе с коллегами 
показала театрализованное 
представление о своей работе

Часть прогулочной набережной на пляже будет мощёной, а часть — деревянной
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Детское пособие 
вырастет на 33%

С 1 июня 2017 года размер 
ежемесячного пособия на ре-
бёнка малообеспеченным се-
мьям увеличен на треть, соот-
ветствующее решение приня-
то на заседании президиума 
правительства города.

— Сергей Семёнович, мы 
практически регулярно повы-
шаем ежемесячное пособие, 
— сказал руководитель Де-
партамента труда и социаль-
ной защиты населения Вла-
димир Петросян. — В этом 
году на поддержку семей с 
детьми бюджетом предусмо-
трено свыше 50 млрд рублей. 
Из них 27 млрд — это соци-
альные выплаты, то есть бо-
лее 50%. Исходя из конъюн-
ктуры экономики нашего го-
рода, мы хотим предложить 
повысить ежемесячное посо-
бие на ребёнка на 500 руб-
лей.

В материалах к заседанию 
отмечается, что базовое по-
собие на ребёнка из полной 
семьи в возрасте до полутора 
лет и свыше трёх лет увели-
чивается на 33% — с 1,5 тыс. 
до 2 тыс. рублей в месяц.

Воробьёвы горы 
и «Лужники» свяжет 
канатная дорога

Москомархитектура утвер-
дила проект станции канат-
ной дороги, которая свяжет 
Воробьёвы горы и «Лужни-
ки». Станцию, которая полу-
чит название «Лужники», по-
строят напротив спорткомп-
лекса.

Как сообщает официаль-
ный портал мэра и Прави-
тельства Москвы, канатную 
дорогу от смотровой площад-
ки на Воробьёвых горах до 
«Лужников» запустят в 2018 
году, к чемпионату мира по 
футболу. Её длина составит 
737 м. Канатную дорогу бу-
дут обслуживать три станции: 
на улице Косыгина (верхняя), 
на Воробьёвской набережной 
и на Лужнецкой набережной 
(нижняя).

Работы на шоссе 
Энтузиастов близятся 
к завершению

Дорожное строительство 
на шоссе Энтузиастов бли-
зится к завершению, сооб-
щил мэр Москвы Сергей Со-
бянин в ходе осмотра участ-
ка Северо-Восточной хорды 
от шоссе Энтузиастов до Из-
майловского шоссе.

 —  Строится комплекс из 
15 эстакад в районе шоссе 
Энтузиастов, которое на 
протяжении уже многих лет 
создаёт достаточно слож-
ную дорожную проблему. В 
этом году мы эти работы за-
канчиваем, так что на шос-
се Энтузиастов, в Перове и 
на ряде прилегающих улиц 
ситуация в корне поменяет-
ся, — сказал мэр. 

СТОЛИЧНЫЕ 
НОВОСТИ

В 
конце мая 
программа 
«Моя улица» 
стартовала на 
Болотной на-

бережной до улицы Се-
рафимовича, на Болот-
ной улице, Лубочном пе-
реулке и улице Балчуг. 

Болотная станет 
просторнее

Болотная набережная и 
прилегающие улицы рас-
положены на пересечении 
популярных туристиче-
ских маршрутов столицы. 
Однако они для удобных 
прогулок пока не приспо-
соблены. 

Проект благоустройства 
предусматривает расши-
рение пешеходной ча-
сти Болотной набереж-
ной вдоль Водоотводно-
го канала с 3-8 метров до 
13-18. Здесь установят ла-
вочки, оборудуют смотро-
вые площадки с видом на 
Московский Кремль, на 
храм Василия Блаженно-
го, на купола Архангель-
ского собора. А у спуска 
на набережную с Лужко-
ва моста установят два су-
хих пешеходных фонтана 
с подсветкой.

Достопримечательно-
стью Болотной набереж-
ной станет самая длинная 
в столице Аллея любви. С 
Лужкова моста сюда пере-
несут все 20 скульптур де-
ревьев, на которые по тра-
диции влюблённые и но-

вобрачные вешают замки, 
а также установят здесь 
восемь новых скульптур-
ных композиций. 

С набережной можно бу-
дет перейти в Репинский 
сквер, а оттуда на Болот-
ную улицу. Она тоже пре-
образится: тротуары рас-
ширят с 1,2-4,5 метра до 
2,5-5 метров, на них уста-
новят скамейки и устроят 
озеленённые зоны рекре-
ации. А в Лубочном пере-
улке, между улицами Бо-
лотная и Балчуг, обустроят 
малую городскую площадь 
с фонтаном и лавочками. 

Где поедет 
транспорт

Сегодня Болотная набе-
режная почти не исполь-
зуется для проезда машин. 
Чтобы снизить нагрузку 
на близлежащие улицы, 
здесь организуют двухпо-
лосную проезжую часть по 

направлению к улице Се-
рафимовича. Ширина по-
лос составит 3,5 метра. В 
Лубочном переулке число 
полос сократится с семи 
до шести. Движение здесь 
и на Болотной улице оста-
нется односторонним. 

На этом участке благо-
устройства оборудуют 
парковочные карманы. 
В Лубочном переулке сто-
янка будет доступна толь-
ко для легковых авто, а на 
Болотной улице и на Бо-
лотной набережной поя-
вятся парковочные места 
и для туристических ав-
тобусов. Обеспечить пе-
шеходам безопасность 
помогут три новых на-
земных перехода.

На время ремонта будут 
перекрывать движение на 
крайних полосах дорог. 
Стройплощадки отделят 
ограждениями, для пеше-
ходов сделают временные 
деревянные тротуары для 
прохода к зданиям и оста-
новкам транспорта.

На Балчуге 
расширят тротуары

Благоустройство нача-
лось также на улице Бал-
чуг. Живописный вид на 
собор Василия Блаженно-
го и на Москву-реку тра-
диционно привлекает 
много пешеходов. Одна-
ко тротуары здесь слиш-
ком узкие. Их расширят 

до 6 метров, провода убе-
рут под землю и по всей 
длине улицы будет обору-
довано новое освещение. 

Несмотря на расшире-
ние тротуаров, количе-
ство полос проезжей ча-
сти не сократится, для 
автомобилистов сделают 
парковочные карманы. 

На время ремонта пол-
ностью перекрывать дви-
жение не планируется.

В этом году в програм-
му «Моя улица» включе-
ны 49 улиц и переулков, 
по 12 бульваров и пло-
щадей, 11 набережных, 5 
въездных групп в город и 
более 200 дворов. Рабо-
ты ведутся с опережени-
ем графика.

По данным опроса фон-
да Центра политических 
технологий, 86% москви-
чей положительно оцени-
вают программу и высту-
пают за её развитие.

Ольга САРАТОВСКАЯ

Как преобразятся центральные улицы столицы после благоустройства

У Лужкова моста установят 
два сухих пешеходных фонтана 
с подсветкой

На Болотной 
набережной появится 
Аллея любви

Городские больницы смо-
гут претендовать на один 
из трёх грантов по 100 млн 
рублей. Постановление об 
учреждении грантов было 
принято на заседании пре-
зидиума правительства сто-
лицы.

— Предлагается опре-
делить три гранта в разме-
ре 100 млн рублей каждый 
городским больницам, ра-
ботающим в системе ОМС. 
Гранты предназначены 
для городских стациона-
ров, внед ряющих передо-
вые технологии при оказа-
нии специализированной, 
в том числе высокотехноло-
гичной, медицинской помо-
щи, — отметил Сергей Собя-
нин.

По его словам, средства 

грантов должны быть ис-
пользованы больницами на 
развитие и оснащение ста-
ционаров, а также на мате-
риальное поощрение меди-
цинского персонала. Гранты 
будут предоставляться еже-
годно на конкурсной осно-
ве в заявительном порядке.

Напомним, что ранее 
Правительством Москвы 
были приняты решения о 
выделении стимулирую-
щих грантов различным 
категориям медицинских 
работников. В частности, 
для лучших отделений ре-
анимации и интенсивной 
терапии городских боль-
ниц, работающих в системе 
ОМС, учреждено 10 грантов 
по 30 млн рублей каждый.

Виктор ФЁДОРОВ

Мэр учредил три мегагранта для больниц

Пешеходная часть Болотной набережной будет расширена

Гранты предназначены для городских стационаров, внедряющих передовые технологии

m
os

.ru
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.ru
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Члены Адво-
катской па-
латы города 
Москвы бу-
дут помогать 

жителям столицы разби-
раться в тонкостях про-
граммы реновации и бес-
платно защищать права 
граждан при её проведе-
нии. Об этом рассказал на 
встрече представителей 
адвокатского сообщества 
с депутатами Мосгордумы 
первый вице-президент 
палаты Генри Резник.

На встрече было под-
писано специальное со-
глашение, в котором дано 
расширенное, в отличие от 
закона №49, толкование 
форм оказания бесплатной 
юридической помощи жи-
телям города.

Протянуть руку
— Проект реновации 

взбудоражил очень мно-

гих москвичей, — отме-
тил Резник. — Ещё до 
того, как был принят мо-
сковский закон («О до-
полнительных гаранти-
ях жилищных и имуще-
ственных прав физиче-
ских и юридических лиц 
при осуществлении рено-
вации жилищного фонда 
в городе Москве». — Прим. 
ред.), к нам стали обра-
щаться москвичи. Мы 
посоветовались и реши-
ли организованно оказать 

помощь нашим сограж-
данам, потому что задача 
(адвокатов. — Прим. ред.) — 
защищать права человека.

Он напомнил, что адво-
каты столицы намерены 
оказывать помощь не вла-
стям, а защищать граждан, 
которые будут участво-
вать в программе ренова-
ции. По словам известно-
го российского юриста, 
адвокатское сообщество 
протягивает руку жите-
лям, и в рамках столично-
го закона №49 об оказании 
бесплатной юридической 
помощи москвичи полу-
чат консультации в связи 
с программой реновации.

Права защитят
— Наша задача — разъ-

яснять москвичам уже 
принятые нормы законо-
дательства. У нас разда-
ются звонки, народ при-
ходит, особенно пожилые, 

они привыкли жить в сво-
ём округе и боятся, что их 
куда-нибудь далеко пере-
селят, — отметил в своём 
выступлении на встрече 
с депутатами президент 
Гильдии российских ад-
вокатов ректор Россий-
ской академии адвока-
туры и нотариата Гасан 
Мирзоев.

Он пояснил, что в пра-
вовом поле страны скла-
дывается уникальная си-
туация, когда законода-
тель заранее учитывает 
многие разновекторные 
проблемы расселения: до-
бровольность, волеизъяв-
ление каждого и желание 
части граждан улучшить 
свои жилищные условия. 

Антон БАКИН

Адвокаты 
намерены  
защищать 
граждан, 
которые будут 
участвовать 
в программе 
реновации

Адвокат 
для хрущёвки
Москвичи смогут получить консультации юристов 
по программе реновации бесплатно

В Головинском районе 
САО самое большое ко-
личество домов, включён-
ных в список для голосова-
ния по программе ренова-
ции, — 136. Корреспондент 
«Севера столицы» узнала, 
как проходит голосование 
в центре госуслуг Головин-
ского района.

На входе посетителей 
встречают улыбчивые со-
трудники.

— Вы голосовать? Уточ-
ните: как собственник, на-
ниматель или как юриди-
ческое лицо? У каждой ка-
тегории своя форма заявле-
ния. Возьмите и заполните 
бланк, пожалуйста, — го-
ворят они посетителям.

Затем жители получают 
талон электронной очере-
ди и идут к специалистам 
голосовать.

— Мы выделили сразу 
четыре окна специально 
для оказания этой услуги, 
хотя заявления принимают 
и в других окнах, — расска-
зывает руководитель цен-
тра госуслуг Головинского 
района Юрий Мазуров. — С 
первого же дня в будни го-
лосовать приходят по 300-
350 человек, в выходные 
чуть меньше.

В основном приходят 
жители пятиэтажек Голо-
винского района, хотя го-
лосовать можно в любом 
центре госуслуг Москвы 
независимо от регистра-
ции.

— Голосовать имеют пра-
во собственники, в том 
числе обладатели долей, и 
наниматели — все, кто за-
регистрирован в кварти-
ре, а не только ответствен-

ный квартиросъёмщик, — 
уточняет Юрий Мазуров. 
— Для голосования в цен-
тре госуслуг человеку ну-
жен паспорт, желательно 
представить документы на 
квартиру. Это сделано для 
того, чтобы исключить лю-
дей, которые не имеют пра-
ва голосовать. В заявлении 
ещё предусмотрен номер 
СНИЛС, но это не обяза-
тельно. В центрах госус-
луг также есть возможно-
сти дополнительной ве-
рификации граждан: базы 
Росреестра, Пенсионного 
фонда, — говорит Юрий 
Мазуров.

После проверки данных 
спустя четыре дня на но-
мер мобильного телефона 
жителя придёт сообщение 
о результатах: учтён его го-
лос или требуются какие- 
то уточнения.

Голосование в МФЦ 
больше предназначено 
для людей старшего по-
коления, не пользующих-
ся компьютером. Житель 
панельной пятиэтажки 
на Ленинградском ш., 82, 
Юрий — человек молодой.

— Вчера здесь проголо-
совали мои родители, и я 
решил прийти сюда, — го-
ворит он. — Мне важен жи-
вой контакт со специали-
стами, когда я могу спро-
сить, если мне что-то не-
понятно. При заполнении 
заявления мне всё расска-
зали, объяснили, ответи-
ли на все вопросы в окне, 
когда я отдавал заявление.

По словам Юрия, голо-
совать в МФЦ комфортно 
и нет очередей.

Анна ФОМИНА

ОПРОС

В МФЦ Головинского района 
каждый день голосуют 
300-350 жителей пятиэтажек

Проектировщики 
учтут 
«квартирографию»

На вопросы о программе 
реновации на пресс-конфе-
ренции ответил руководи-
тель Департамента градо-
строительной политики го-
рода Москвы Сергей Лёвкин.

По словам главы департа-
мента, ключевые вопросы, 
которые сейчас задают жите-
ли, — об адресах стартовых 
площадок для строительства 
домов под переселение.

— Мы совместно прора-
ботали возможные земель-
ные участки для размеще-
ния стартовых домов для тех 
домов, которые включены в 
предварительный перечень 
для голосования.

Сергей Лёвкин также рас-
сказал, что разработка про-
екта дома будет учитывать 
связанную со сносимыми 
домами «квартирографию», 
то есть учтут площадь и ко-
личество жилых комнат, ко-
торые были в сносимых до-
мах. Будут обеспечены все 
виды необходимого контроля 
при проектировании и строи-
тельстве объектов.

МНЕНИЕ

Программа бесплатно-
го детского отдыха «Мо-
сковская смена», разрабо-
танная партией «Единая 
Россия», будет продлена 
на 2017 год. Как и в про-
шлом году, в ходе летних 
смен школьники от 7 до 14 
лет под руководством педа-
гогов смогут не только от-
дохнуть, но и съездить на 
экскурсии, получить но-

вые знания и навыки, по-
заниматься спортом, посе-
тить мастер-классы и т.п. 
Для детей будет организо-
вано трёхразовое питание.

— В прошлом году по 
инициативе партии «Еди-
ная Россия» в Москве 
была разработана про-
грамма активного дет-
ского отдыха «Москов-
ская смена», и десятки 

тысяч детей, оставших-
ся в городе в силу разных 
причин, смогли принять 
участие в сотнях меропри-
ятий, организованных на 
базе городских учрежде-
ний. В этом году эта прак-
тика будет продолжена, 
учитывая очень хороший 
позитивный резонанс по 
ней и отклики со сторо-
ны горожан, — доложил 

на заседании президиу-
ма правительства столи-
цы руководитель Департа-
мента культуры г. Москвы 
Александр Кибовский. 

— Этот проект — резуль-
тат кропотливой работы 
всех заинтересованных 
сторон: партийцев, педа-
гогов, родительского со-
общества. Каждый из нас 
внёс свои предложения по 

совершенствованию про-
граммы, и мы видим, что 
они учтены. Я убеждена, 
что в этом году «Москов-
ская смена» станет ещё 
увлекательнее для детей 
и удобнее для их родите-
лей, — отметила замести-
тель председателя Комис-
сии Мосгордумы по обра-
зованию директор школы 
№1298 Ольга Ярославская.

В этом году городской 
детский отдых будет ор-
ганизован в 266 учреж-
дениях, в том числе в 132 
школах Департамента об-
разования, 30 спортшко-
лах Департамента спорта 
и туризма, 104 учрежде-
ниях Департамента труда 
и социальной защиты на-
селения.

Мила РЯБИНИНА

«Московская смена» продлена на 2017 год ЛЕТНИЙ ОТДЫХ

Члены Адвокатской палаты помогут жителям столицы разобраться 
в тонкостях программы реновации

Голосование в центре госуслуг начинается 
с заполнения бланка заявления
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Ищите «Север столицы»
в социальных сетях!
«ВК» — vk.com/severstolizy
«Фейсбук» — facebook.com/Север-Столицы-537055263103201
«Твиттер» — twitter.com/severstolizy
«Инстаграм» —  instagram.com/sever_stolizy

Новости, фото, видео, конкурсы,
призы, приколы от любимой газеты —
каждый день в вашей ленте!
Заходите, подписывайтесь, 
комментируйте и ставьте «лайки».
Самые активные участники
станут героями наших публикаций

Широкие бульвары, 
приватные дворы

Проекты новых кварталов для программы реновации 
разработают лучшие архитекторы мира

Москов-
ские вла-
сти объ-
явили 
конкурс 

на разработку архитек-
турных концепций новых 
кварталов, которые будут 
построены на месте рас-
селённых домов первых 
индустриальных серий. 
Об этом на заседании 
круглого стола «Принци-
пы реновации: создание 
комфортной жилой сре-
ды» сообщил заместитель 
мэра столицы по градо-
строительной политике и 
строительству Марат Хус-
нуллин.

— Скоро будут утвержде-
ны стандарты благоустрой-
ства и архитектуры ренови-
руемых кварталов. Можно 
точно сказать, что это бу-
дут дворы без машин, но с 
возможностью парковки, 
нежилые 1-е этажи, зелё-
ные зоны, парки, возмож-
ность размещения спор-
тивных и детских площа-
док, — отметил он.

Пригласят лучших
По словам Марата Хус-

нуллина, в ближайшее вре-
мя состоятся конкурсы, на 
которых будут выбраны 
оптимальные архитектур-
ные решения.

— Первые конкурсы по 
архитектуре новых квар-
талов, которые появятся 
в рамках программы ре-
новации, будут проведе-
ны в течение ближайших 
двух-трёх месяцев. Уже 
понятно, что в этих кон-
курсах примут участие 
лучшие российские и за-

рубежные архитекторы, 
— сказал он.

Главные принципы
Как пояснил в своём 

выступлении главный ар-
хитектор столицы Сергей 
Кузнецов, процесс транс-
формации городского про-
странства естественен и яв-
ляется следствием обще-
ственного запроса.

— Городам свойственно 
меняться. Наиболее суще-
ственные трансформации с 
течением времени претер-
певают конечно же круп-
ные мегаполисы. Процесс 
обновления городской тка-
ни совершенно естественен 

и обусловлен, как правило, 
изменением общественно-
го запроса. В современных 
цивилизованных странах 
на путь реновации город-
ские власти толкает или 
потребность жителей в но-
вых типах социальных объ-
ектов и общественных про-
странств, или физический 
износ существующих жи-
лых домов, реконструкция 
или капитальный ремонт 
которых нецелесообраз-
ны с экономической и тех-
нической точки зрения, — 
сказал он.

Как отметил Сергей Куз-
нецов, в столице уже суще-
ствуют новые требования 
к организации городского 

пространства. При их раз-
работке во главу угла был 
поставлен принцип соз-
дания комфортного обра-
за жизни и удобной город-
ской среды. 

Как отметил главный ар-
хитектор города, именно 
заложенный в программу 
реновации принцип квар-
тальной застройки позво-
лит создать в районах ре-
новации более комфорт-
ную среду.

— Принцип кварталь-
ной застройки позволяет 
эффективно использовать 
территорию, зонировать 
дворовую и обществен-
ную территорию не забо-
рами, а самой постанов-
кой домов. Позволяет де-
лать город таким, каким он 
нам нравится: где есть ули-
цы, бульвары, а есть дворы 
— спокойные, тихие, при-
ватные территории, — от-
метил Сергей Кузнецов.

Андрей ТОМЦЕВ

Принцип квартальной застройки 
позволит создать 
в районах реновации 
более комфортную среду

Современна я шко-
ла должна научить де-
тей обучаться и меняться 
всю жизнь, считает Еле-
на Мартынова, дирек-
тор школы №1288 с углу-
блённым изучением ино-
странных языков им. Ге-
роя Советского Союза 
Н.В.Троян.

— Сейчас жизнь так 
стремительно меняется, 
что детям, скорее всего, 
придётся несколько раз 
в жизни менять профес-
сию. Нужно научить де-
тей не бояться этого, что-
бы они постоянно само-
обучались, могли найти 
себя и были востребова-
ны, — говорит Елена Ва-
сильевна.

У неё — похожая исто-
рия. Она не планировала 
быть педагогом, окончи-
ла Рязанский радиотех-
нический институт, хо-
тела стать инженером. Но 
после трёх лет работы на 
оборонном предприятии 
задумалась: а не пойти ли 
в педагоги? Тем более что 
в школе тогда только вво-
дили информатику и из-за 
дефицита кадров на долж-
ность преподавателей это-
го нового предмета брали 
инженеров.

— Начинала я учителем 
математики и информа-
тики и просто влюбилась 
в эту профессию, — рас-
сказывает Елена Марты-
нова.

Она получила профиль-
ное высшее, защитила 
кандидатскую диссерта-
цию. Спустя семь лет ста-
ла завучем, а вскоре и ди-
ректором. В профессии 
уже 30 лет, 20 из которых 
на посту директора.

— Сейчас у нашей шко-
лы новый виток развития. 
Раньше это была малень-
кая школа с углублённым 
изучением английского 
языка, а сейчас большой 
образовательный ком-
плекс, в котором поч-
ти 3800 детей, — говорит 
Елена Мартынова.

Школа, расположен-
ная в Хорошёвском рай-
оне, входит в число луч-
ших в Москве и в России, 
развивает сотрудничество 
с ведущими вузами столи-
цы. Как второй язык здесь 
преподают немецкий, ис-
панский, китайский. Соз-
дан свой пресс-центр, раз-
вивается самоуправле-
ние, волонтёрство. В шко-
ле действует ресурсный 
центр «Стартап в жизнь», 
где детей знакомят с раз-
личными профессиями.

— Со следующего года 
хотим открыть клуб стар-
шеклассников. Дети будут 
разрабатывать свои про-
екты. А я как руководи-
тель буду помогать их реа-
лизовывать, — поделилась 
Елена Мартынова.

Анна ФОМИНА

Елена Мартынова: 
Сейчас 
у нашей школы 
новый виток развития

ЧЕЛОВЕК ДЕЛА

Оптимальные архитектурные решения для новых кварталов 
будут выбраны по итогам конкурсов
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Руль временно 
недоступен
У жителей САО могут приостановить действие водительских прав

Из-за столкновения 
пострадал пешеход

Днём 19 мая водитель ав-
томобиля «Хёндай» двигался 
по Полтавской улице со сто-
роны 1-й Хуторской в направ-
лении Третьего транспортно-
го кольца. На пересечении со 
2-й Квесисской улицей он со-
вершил столкновение с авто-
бусом ЛиАЗ, после чего «Хён-
дай» выехал на тротуар, где 
сбил пешехода. 32-летнего 
пострадавшего увезли в боль-
ницу с травмой головы.

Наехал во дворе 
на Дегунинской

19 мая в начале третьего 
часа дня на Дегунинской ули-
це водитель, управляя авто-
мобилем «Хёндай», следовал 
по дворовому проезду задним 
ходом. У дома 15 он наехал на 
семилетнюю девочку. С пере-
ломом ноги ребёнка достави-
ли в лечебное учреждение.

Врезался в столб 
на Дмитровке

20 мая около девяти ве-
чера водитель ВАЗа ехал по 
Дмитровскому шоссе в сторо-
ну области. Напротив дома 71 
он не справился с управле-
нием и врезался в фонарный 
столб. В итоге 31-летнего во-
дителя легковушки увезли в 
больницу с травмой головы.

ОБ ДПС ГИБДД УВД по САО

ГИБДД ищет свидетелей 
ДТП на Бутырской

15 мая примерно в 9.40 не-
известный водитель, управ-
ляя автомобилем предполо-
жительно марки «Хёндай» 
коричневого цвета, следуя 
по улице Бутырской в сто-
рону Третьего транспортно-
го кольца, напротив дома 5 
совершил наезд на пеше-
хода — семнадцатилетнюю 
девушку. Водитель с места 
происшествия скрылся.

Очевидцев или тех, кто 
располагает информацией 
о данном ДТП, просим со-
общить об этом по телефо-
нам: (499) 747-6523 (дежур-
ная часть) или 102.

ДТП

Как сообщило 
недавно ин-
формацион-
ное агентство 
Rambler News 

Service (RNS) со ссылкой 
на Федеральную служ-
бу судебных приставов 
(ФССП), по состоянию 
на 1 апреля 2017 года бо-
лее 197 тысяч должников 
по всей стране времен-
но ограничены в пользо-
вании правом управлять 
транспортными средства-
ми. Эта мера предусмо-
трена федеральным зако-
ном №340-ФЗ, который 
вступил в силу в начале 
2016 года. У кого же могут 
приостановить действие 
прав и чем такая приоста-
новка отличается от ли-
шения?

Должники, 
но не любые

Судебные приставы 
могут устанавливать та-
кое ограничение пра-
ва для должника по за-
явлению взыскателя или 
по собственной инициа-
тиве. Это касается долж-
ников, не исполнивших в 
срок различные требова-
ния: по выплате алимен-
тов; по возмещению вре-
да, причинённого здоро-
вью, или вреда в связи со 
смертью кормильца; по 
возмещению ущерба, при-
чинённого преступлени-
ем, а также требования о 
компенсации морально-
го вреда. 

Ещё одна категория 
должников, у которых 
могут приостановить дей-

ствие прав, — те, кто не 
оплатил вовремя штрафы 
за нарушения ПДД. Впро-
чем, подавляющее боль-
шинство тех, к кому уже 
применили новый закон, 
именно алиментщики.

Закон можно приме-
нить не к любому долж-
нику, а только к такому, 
у кого сумма задолжен-
ности превышает 10 тыс. 
рублей. Скажем, у того, 
кто не оплатит вовремя 
всего четыре штрафа за 
неправильную парков-
ку в Москве, например 

под «крестом» (знаком 
«Остановка запрещена») 
где-нибудь на Ленин-
градке или Хорошёвке, 
где их особенно много, 
задолженность составит 
12 тысяч. Так что нали-
чие штрафов стоит пери-
одически проверять. Но 
есть категории граждан, 
к которым такое наказа-
ние применить нельзя, 
например те, кто пользу-
ется автомобилем в связи 
с инвалидностью.

Действие прав приоста-
навливается после того, 

как пристав лично уведо-
мит об этом гражданина.

Ещё не лишение
Приостановку действия 

прав не надо путать с ли-
шением. Во-первых, при 
приостановке само удо-
стоверение не надо нику-
да сдавать, а впоследствии 
получать обратно. Соот-
ветственно, не придётся и 
пересдавать в ГИБДД эк-
замен по теории, как по-
сле окончания срока ли-
шения. Во-вторых, при 
лишении прав суд всегда 
сразу указывает конкрет-
ный срок этого лишения 
(предельные сроки ука-
заны в соответствующих 
статьях КоАП). А при-
остановка конкретного 

срока не имеет: после по-
гашения долга действие 
водительских прав возоб-
новляется в течение суток.

Если продолжать 
ездить

Информация о при-
остановке действия прав 
направляется в базу дан-
ных ГИБДД, которой 
пользуются инспекторы 
ДПС. Для тех, кто про-
должает ездить в пери-
од, пока действие их прав 
приостановлено за дол-
ги, статьёй 17.17 КоАП 
РФ предусмотрены такие 
наказания: обязательные 
работы на срок до 50 ча-
сов или лишение прав на 
срок до 1 года. Альтерна-
тива в виде штрафа кодек-
сом не предусмотрена. То 
есть, если не платить дол-
ги и просто ездить даль-
ше, приостановка впол-
не может смениться ли-
шением.

Как сообщили в ОБ 
ДПС ГИБДД УВД по САО, 
в нашем округе с начала 
2017 года выявлены уже 
52 водителя, совершив-
ших нарушения по этой 
статье. Их дела переданы в 
суд, и по шести из них уже 
приняты решения: троих 
лишили прав, ещё троих 
направили на обязатель-
ные работы на разные сро-
ки. Остальные пока ждут 
своей участи. Кстати, все 
эти наказания не освобо-
ждают водителя от пер-
воначальных долгов, из-
за которых действие прав 
было приостановлено.

Василий ИВАНОВ

После погашения долга 
действие прав возобновляется 
в течение суток

Те, кто продолжает ездить, пока действие прав приостановлено, 
рискует их лишиться на срок до года
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У ЦТП на Часовой, 7, 
появился новый хо-
зяин, и он хочет уда-

лить зеркальную мозаику 
«Ника», гордость нашего рай-
она. Другие граффити, сде-
ланные на стенах ЦТП к юби-
лею войны 1812 года, уже за-
красили. Жители против, даже 
выходили говорить с новым 
владельцем. Получится ли от-
стоять «Нику»?

Анна К., район Аэропорт

К а к с о о бщ и л и в 
п р е с с - с л у ж б е  П АО 
«МОЭК», компании при-
надлежит половина от-
дельно стоящего здания 
центрального теплового 
пункта (ЦТП) по адре-
су: Часовая ул., 7, корп. 1, 
стр. 1. В этой части здания 
расположено действую-
щее оборудование ЦТП, 
которое обеспечивает те-
плоснабжение и горячее 
водоснабжение близлежа-
щих зданий. Собственни-
ком второй половины зда-
ния уже более 10 лет явля-
ется другая организация, 
не имеющая отношения к 
теплоснабжению потре-
бителей.

— Мы приобрели ЦТП 
достаточно давно у груп-
пы «Крематорий», дол-
го думали, что с ним де-
лать, — рассказал владе-
лец объекта Ян, попро-
сивший не публиковать 
его фамилию. — Решили 
открыть художественную 
мастерскую, где наши ху-
дожники, с которыми мы 
давно дружим, будут про-

водить занятия с детьми. 
Открытие планируется 
осенью. Сейчас в ЦТП 
идёт ремонт, ведётся ра-
бота по подключению к 
сетям и коммуникаци-
ям, мы приводим в по-
рядок его внешний вид в 
соответствии с регламен-
том. У нас есть решение, 
согласованное с МОЭК, в 
соответствии с которым 
стены ЦТП будут ошту-
катурены и выкрашены в 
светло-серый цвет, будет 
приведена в порядок при-

легающая территория. Что 
касается граффити, то я в 
курсе, что жители хотят их 
сохранить, ко мне прихо-
дил автор. Пока мы стену с 
«Никой» трогать не будем, 
другие — оштукатурим и 
покрасим. Однако содер-
жание граффити требует 
времени и средств, зерка-
ла осыпаются, много ско-
лов. Если граффити при-
обретут неприглядный 
вид, это может грозить 
нам штрафами от контро-
лирующих организаций. 

Автор граффити обещал 
поправить «Нику» и сле-
дить за ней в дальнейшем.

— Мозаика, сделан-
ная по нашей техноло-
гии, остаётся прекрас-
ной годами. Мы созда-
ём произведения, рас-
считанные на века — при 
условии, если их не бить 
специально, — рассказа-
ли авторы «Ники» и дру-
гих зеркальных мозаик 
проекта «Небесные рыбы» 
Дарья и Иван Никитины. 
— За «Никой» мы, конеч-
но, проследим, однако 
сам подход — условие о 
пожизненном обслужи-
вании за счёт авторов — 
удивляет.

Маргарита ИВАНОВА

Пока стену с «Никой» трогать 
не будут, другие — оштукатурят 
и покрасят

«Ника» с Часовой 
не улетает
Жители района Аэропорт выступили 
в защиту зеркальной мозаики

 Почему заброшен-
ный автомобиль 
уже несколько лет 

стоит на парковочной терри-
тории у 2-го подъезда дома 
11 на Верхней Масловке? 
Он битый, на спущенных 
шинах. Парковочных мест 
не хватает, каждое свобод-
ное место на вес золота, по-
этому, если этот проржавев-
ший «Москвич» уберут, жи-
тели дома вздохнут свобод-
нее.

Ирина В., район Аэропорт

По словам начальни-
ка отдела по вопросам 
ж и лищно-комму на ль-
ного хозяйства и благо-
устройства управы района 
Аэропорт Андрея Катыше-
ва, данный объект взят в 
работу.

— Сотрудники управы 
работают с транспортным 
средством в соответствии 
с постановлением Пра-

вительства Москвы от 
23.09.2014 г. №569-ПП «О 
порядке выявления, пе-
ремещения, временного 
хранения и утилизации 
брошенных, в том числе 
разукомплектованных, 
транспортных средств в 
городе Москве».

Брошенным или разу-
комплектованным при-
знаётся транспортное 
средство, у которого от-
сутствуют дверь или коле-
со, стекло, капот, крышка 
багажника, крыло, шасси 
или привод.

Если автомобиль бу-
дет признан брошенным 
и разукомплектованным 
транспортным средством, 
управой района Аэропорт 
совместно с ГБУ «Автомо-
бильные дороги САО» бу-
дут приняты меры по его 
перемещению на площад-
ку временного хранения.

Маргарита ИВАНОВА

Почему во дворе стоит 
битый автомобиль?

Житель дома 18 на Пе-
тровско-Разумовской ал-
лее заметил серьёзное на-
рушение при проведении 
капремонта в своём доме: 
новая электропроводка 
выглядела очень неряшли-
во. Через три дня после его 
обращения на портал «Наш 
город» gorod.mos.ru на жа-
лобу отреагировал Фонд 
капремонта г. Москвы. 

Организация подтвер-
дила недоделки при ре-
монте электрооборудова-
ния в этом доме: «Не про-
крашены металлические 
трубы стояков, гофриро-
ванная труба не заменена 

на металлическую, про-
ектно-сметной докумен-
тацией не предусмотре-
на замена вводов систе-
мы электроснабжения 
от распределительного 
щитка до электрических 
счётчиков в квартирах». 
Заказчик капитальных 
работ обещал проконт-
ролировать устранение 
допущенных нарушений.

С начала мая на портал 
поступило семь жалоб на 
недоделки при проведе-
нии капремонта. Жители, 
не пользующиеся Интер-
нетом, могут передавать 
жалобы в свою управляю-
щую компанию и в упра-
ву района.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Фонд капремонта 
проверит устранение 
недоделок 
по обращению москвича

НАШ ГОРОД

По замыслу владельца, стены ЦТП будут оштукатурены и выкрашены в светло-серый цвет

ре
кл

ам
а 

15
93
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Я заказала поверку 
водосчётчика, но 
при оплате работы 

с меня взяли деньги и за по-
верку — 500 рублей, и за 
тех обслуживание счётчиков 
— 480 рублей. Это право-
мерно?

Людмила Васильевна, 
Ленинградское ш., 3

Жительница рассказа-
ла, что установила счётчик 
горячей воды в 2013 году, 
срок поверки — август 2017 
года. Но её замучили звон-
ками с предложением по-
верки, и она решила сде-
лать её раньше положен-
ного. Договор, который ей 
оставили для предоставле-
ния в управляющую орга-
низацию, оформлен толь-
ко на поверку водосчётчи-
ка. Никаких документов, 
подтверждающих, что жи-
тельница заключила до-
говор на техобслужива-
ние счётчиков, мастер не 
представил. Почему же 
Людмиле Васильевне при-
шлось заплатить за неока-
занную услугу?

Хитрость работника 
компании по поверке во-
досчётчиков заключалась 

в том, что он принёс с со-
бой кассовый чек, в кото-
рый внесены обе услуги — 
поверка и техобслужива-
ние, и жительница была 
вынуждена оплатить весь 
комплект.

— В такой ситуации 
нужно было отказаться 
от оплаты и потребовать 
представить другой чек 
— на оплату только ока-
занной услуги, — поясни-
ли в отделе по учёту энер-
горесурсов ГБУ «Жилищ-
ник района Сокол». — Эти 

услуги — поверка прибо-
ра и техобслуживание — 
не связаны между собой. 
Поверка — обязательная 
процедура, производит-
ся в сроки, указанные в 
техпаспорте счётчика, 
— раз в несколько лет. А 

техобслуживание — это 
необязательная услуга. 
Она заключается в том, 
что работник компании 
раз в полгода осматрива-
ет прибор, проверяет це-
лостность пломб, стирает 
с прибора пыль и т.п. При 

этом заключается отдель-
ный договор на техобслу-
живание.

Жителям можно посо-
ветовать сначала внима-
тельно проверить доку-
менты, которые оформил 
работник после поверки 

водосчётчика, и оплачи-
вать только оказанные ус-
луги.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

ГБУ «Жилищник района Сокол»: 
ул. Шишкина, 7, 
тел. (499) 195-9953

Взяли за поверку 
и ещё сверху
Имеет ли право мастер навязать обслуживание водосчётчиков?  Я экономлю на 

всём, из электро-
приборов у меня 

только холодильник, ком-
пьютер и телевизор (плита 
газовая). Но за электроэнер-
гию плачу столько же, сколь-
ко моя знакомая, у которой 
электроплита. А иногда и 
больше, чем она. Помогите 
разобраться почему?

Евгения Фёдоровна, 
ул. Софьи Ковалевской

Причина в разных та-
рифах для домов с элек-
трическими и с газовы-
ми плитами. В настоящее 
время одноставочный та-
риф на электроэнергию в 
домах с газовыми плита-
ми составляет 5,38 руб-
ля за 1 кВт•ч, а в домах 
с электроплитами — 3,77 
рубля за 1 кВт•ч. Разни-
ца заметная. Такая тариф-
ная политика была разра-
ботана несколько десяти-
летий назад для выравни-
вания расходов жителей. 
Ведь в квартирах с элек-
троплитой расход элек-
троэнергии выше, чем у 
жителей с газовыми пли-
тами.

Редакция «Севера сто-
лицы» направила соот-
ветствующий запрос о 
перспективах тарифной 
политики с учётом ны-
нешних реалий в Прави-
тельство Москвы. В от-
вете Департамента эко-
номической политики и 
развития г. Москвы гово-
рится, что при формиро-
вании тарифов учитыва-
ется, что жители квартир 
с электроплитами расхо-
дуют примерно на 50% 
больше электроэнергии, 
чем в квартирах с газовы-
ми плитами. С целью со-
циальной защиты этой 
категории граждан при-
меняется понижающий 
коэффициент в размере 
от 0,7 до 1.

Вместе с тем учитыва-
ется, что сегодня уровень 
обеспеченности электро-
приборами жителей квар-
тир с газовыми и элек-
троплитами примерно 
одинаков (телевизоры, 
компьютеры, электро-
чайники и т.п.). В связи 
с этим пересмотрен раз-
мер понижающего коэф-
фициента для тарифов 
для домов с электропли-
тами. Так, с 1 июля 2017 
года тариф для квартир 
с электроплитами соста-
вит 4,04 рубля за 1 кВт•ч, 
а в квартирах с газовыми 
плитами тариф сохранит-
ся на уровне 5,38 рубля за 
кВт•ч.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Почему 
электроэнергия 
в домах 
с газовыми 
плитами стоит 
дороже?

В кассовый чек 
заранее 
были внесены 
обе услуги — 
поверка 
и техобслуживание

Неподалёку 
от моего дома 
на пересечении 

улицы Ивана Сусанина 
с Коровинским шоссе 
открылась ярмарка 
выходного дня. Однако 
работает в ней только
один реализатор, хотя 
мест здесь 12. 
Когда торговцев станет 
больше?

Ольга, 
район Западное Дегунино

В пресс-службе ГБУ 
«Московские ярмарки» 
сообщили, что с данной 
проблемой знакомы.

— В прошлом году эта 
площадка в перечень мест 
для торговли на террито-
рии САО не входила и от-
крылась только нынешней 
весной, поэтому и торгов-
цев на ней пока мало. Од-
нако сезон работы ярма-
рок только начат, заявки 
на реализацию товаров 

продолжают поступать от 
фермеров из различных 
регионов России. Рассчи-
тываем, что производи-
тели заинтересуются но-
вой ярмаркой и летом их 
станет больше, ведь ря-
дом много жилых домов 
и недостатка в покупа-
телях быть не должно, — 
отметила пресс-секретарь 
ГБУ «Московские ярмар-
ки» Светлана Павлянчина. 

Роман НЕКРАСОВ

Когда на ярмарке на Коровинском появятся фермеры?
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ВАШУ РЕКЛАМУ 
ПРОЧИТАЮТ ВСЕ ЖИТЕЛИ 

СЕВЕРНОГО ОКРУГА

(495) 782-8212 
(многоканальный)

shop@zbulvar.ru    

Не принесли 
очередной 
номер 
газеты?  
Звоните! 
Телефон 
отдела
доставки: 
(495) 681-3970

На ярмарке выходного дня на пересечении улицы Ивана Сусанина 
с Коровинским шоссе — 12 торговых мест, а занято — одно
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В 
мае по окру-
гу прокати-
лась волна 
краж: из хол-
лов домов 

исчезали велосипеды. 
Наибольшее количество 
краж пришлось на Дми-
тровский район. Рассле-
дование было поручено 
сотрудникам уголовного 
розыска.

Свидетели 
его не запоминали

Схема краж была одна и 
та же. Преступник в тече-
ние дня обходил подъезды 
многоэтажек, присматри-
вал, что можно украсть, а 
потом проникал в дома но-
чью и забирал велосипеды с 
этажей. Заявления в поли-
цию поступили от жителей 
Ангарской улицы, Дми-
тровского шоссе и улицы 
Софьи Ковалевской. Сре-
ди украденных велосипе-
дов был даже один детский.

— Судя по записям ка-
мер видеонаблюдения, 
действовал профессио-
нал, — рассказала руко-
водитель пресс-службы 
УВД по САО Ясмина Ша-
фигуллина. — В подъез-
ды он заходил, закрывая 
лицо капюшоном. И раз-
ведку проводил аккурат-
но — свидетели его не за-
поминали. Но всё-таки 
благодаря камерам видео-

наблюдения и комплексу 
оперативно-разыскных 
мероприятий его вычис-
лили. Как выяснилось, 
подозреваемый прожи-
вал в одном из хостелов 
Северного округа.

Пикник не удался
Задержание проходило 

в присутствии приятелей 

подозреваемого. Он при-
гласил их на шашлыки — 
отпраздновать очередной 
«заработок». 21-летний па-
рень из Тверской области 
не стал отпираться, спо-
койно отправился в отдел 
и признался, что совер-
шал кражи. Как выясни-
лось, он уже трижды был 
судим — получал услов-
ные сроки. 

— От велосипедов он 
избавлялся быстро: пред-
лагал их за полторы-две 
тысячи рублей на ули-
цах, на заправках, в ав-
тосервисах. Многие по-
купали велосипеды по 
дешёвке. А на выручен-
ные деньги парень жил в 
своём хостеле (прожива-
ние в котором — всего 250 
руб лей в сутки) и плани-
ровал следующие набе-
ги, — рассказала Ясми-
на Шафигуллина.

Кстати, во время обы-
ска у него дома был обна-
ружен похищенный дет-

ский велосипед. Его па-
рень продать не успел и 
просто спрятал. В насто-
ящий момент подозрева-
емый арестован, а поли-
ция продолжает рассле-
дование его деятельно-
сти.

Сталь надёжнее 
пластика

— Хранить велосипеды 
в незакрывающихся там-
бурах опасно. Не стоит 
надеяться на так называ-
емые замки-тросы, кото-
рыми принято пристёги-
вать велосипеды к батарее 
или столбу где-нибудь на 
улице. Они элементарно 
перерезаются специаль-
ными ножницами, — по-
ясняет Ясмина Шафигул-
лина.

Полицейские советуют 
на всякий случай сохра-
нять документы на вело-
сипед, иметь его фотогра-
фию и записать регистра-
ционный номер (он выбит 
около педалей или ниже 
руля). Если есть возмож-
ность, лучше сделать гра-
вировку, чтобы на велоси-
педе был чёткий отличи-
тельный знак. А пристёги-
вать свой двухколёсный 
транспорт лучше не пла-
стиковым тросом, а более 
надёжным стальным тро-
сом или цепью.

Елена ХАРО

10 БЕЗОПАСНОСТЬ

В Дмитровском районе 
похитили кабель

В полицию обратился 
представитель одной из 
строительных организа-
ций. Кто-то похитил сило-
вой кабель со строитель-
ной площадки. В ходе опе-
ративно-разыскных меро-
приятий сотрудники ОМВД 
по Дмитровскому району 
задержали подозревае-
мого. Житель Подмоско-
вья признался, что топо-
ром перерубил алюмини-
евый кабель, чтобы сдать 
его в пункте приёма ме-
таллов.

На Локомотивном 
проезде изъяли 
штык-нож

Сотрудники уголовно-
го розыска УВД по САО 
на Локомотивном проез-
де задержали москвича 
по подозрению в незакон-
ном хранении и сбыте хо-
лодного оружия. 22-летний 
парень при проверочной 
закупке незаконно продал 
полицейским штык-нож. 
Эксперты установили, что 
это холодное охотничье 
оружие колюще-режуще-
го действия. Подозревае-
мый отпущен под подписку 
о невыезде.

В Западном Дегунине 
ликвидирован 
наркопритон

Сотрудники УВД по САО 
совместно с оперативника-
ми ОМВД по району Запад-
ное Дегунино задержали 
местного жителя по подо-
зрению в организации нар-
копритона. Ранее судимый 
36-летний москвич предо-
ставлял свою квартиру на 
Коровинском шоссе нар-
команам. В квартире опе-
ративники изъяли шпри-
цы, электронные весы и 
другие предметы для по-
требления наркотических 
веществ. Подозреваемый 
взят под домашний арест.

Екатерина МИЛЬНЕР
По материалам 

пресс-службы УВД по САО

ПРОИСШЕСТВИЯ Потёртое седло

Стоит сделать гравировку, 
чтобы на велосипеде был чёткий 
отличительный знак

В Коптевском районном 
суде вынесен обвинитель-
ный приговор по уголов-
ному делу в отношении 
двух граждан Республи-
ки Молдова. 

27-летний Евгений Гада-
роба и его 35-летний прия-
тель Сергей Цыкэу решили 
ограбить пенсионера. Евге-
ний Гадароба, будучи со-
трудником фирмы по уста-
новке окон, сам разработал 
план. В день, назначенный 

для ограбления, они при-
шли к 78-летнему жителю 
Коптевской улицы, пред-
ставившись установщика-
ми окон, якобы проверять 
качество ранее произведён-
ных работ. Попав в кварти-
ру, потребовали деньги, из-

били и связали пенсионера. 
Забрали у него 4800 рублей 
и ушли. Грабителей уда-
лось задержать благодаря 
записям камер наружного 
наблюдения и слаженной 
работе участковых и опер-
уполномоченных ОМВД по 

району Коптево. Суд при-
говорил каждого к четы-
рём с половиной годам ли-
шения свободы с отбыва-
нием наказания в испра-
вительной колонии общего 
режима.

Екатерина МИЛЬНЕР

Два приятеля, ограбивших пенсионера, сядут на четыре года
ИЗ ЗАЛА СУДА
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Полицейские САО задержали серийного велосипедного вора
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У ребёнка 
психосоматика?

 Мой двенадцатилет-
ний сын стал жало-

ваться на боли в животе. 
Гастроэнтерологи проблем 
не нашли и направили его 
к психологу. Слышала о 
психосоматических болезнях. 
Объясните, что это такое?

Дарья, жительница 
района Беговой

Отвечает психолог Марга-
рита Кузнецова:

— Связью 
д у шевног о 
с о с т оя н и я 
и телесных 
ощ у щен и й 
занимается 
область пси-
хологии — психосоматика. 

Желудочно-кишечный 
тракт чувствителен к стрес-
су. Например, во время эк-
замена или важной встречи 
у здорового человека может 
появиться так называемая 
медвежья болезнь. 

Если врачи не находят па-
тологических изменений в 
органах, расстройство счи-
тается функциональным: 
орган в порядке, но функ-
ций своих не выполняет.

Психолог нужен, чтобы 
разобраться, какая пробле-
ма в жизни ребёнка вызыва-
ет стресс. Если помочь ре-
бёнку справиться с проб-
лемами, влияние психоло-
гического фактора снизится 
и состояние здоровья улуч-
шится. А ещё психолог по-
может разобраться, умеет 
ли человек осознавать свои 
чувства и выражать их. Ведь 
некоторые не умеют выска-
зывать свои переживания 
словами.

Обратиться за бесплатной 
психологической помощью в САО 
можно по адресам: 
территориальный отдел 
психологической помощи САО: пр. 
Аэропорта, 11, тел. (499) 157-9667; 
участковый отдел ГБУ «МСППН 
«Головинский»: 3-й Лихачёвский 
пер., 3, корп. 2, 
тел. (495) 454-4094

НА ПРИЁМЕ
У ПСИХОЛОГА 

1  Выиграть время 
За 10 дней — а ЕГЭ по 

русскому языку выпускни-
ки пишут 9 июня — подго-
товиться с нуля так, чтобы 
получить 100 баллов, ко-
нечно, не получится. Но 
закрепить знания и улуч-
шить результат на 10-15 
баллов под силу каждому.

Для этого в любом до-
ступном тесте по русско-
му языку надо ещё раз 
просмотреть задания 
№1-19 и отобрать те, кото-
рые кажутся самыми слож-
ными. Те, где вообще тём-
ный лес, можно не трогать: 
времени разбираться уже 
нет, на экзамене придётся 
включить интуицию.

Задания, с которыми в 
общем получается спра-
виться, но есть некоторые 
затруднения, нужно про-
работать ещё раз. Цель — 
отточить выполнение до 
автоматизма. В результате 
на экзамене высвобожда-
ется 20-40 минут, которые 
можно потратить на то, 
чтобы вдумчиво выпол-
нить задания №20-25, где 
знать ничего особенно не 
надо, а надо внимательно 
прочитать текст и выпол-
нить задания, а также на-
писать сочинение.

2  Внимательно 
вчитаться

С т о и т  в ы п о л н и т ь 
т ри-четыре варианта 
ЕГЭ не подряд, а по зада-
ниям: четыре первых но-
мера, четыре шестых, че-
тыре двенадцатых и т.п. 
Это позволит отработать 
алгоритм выполнения и 
увидеть, что некоторые 
задания проще, чем ка-
жутся.

3  Включить 
языковое чутьё

ЕГЭ проверяет не толь-
ко знания ученика, но и 
навыки. Например, ни-
чего, кроме внимания и 
здравого смысла, не тре-
буется, чтобы выполнить 
такие задания, как №1 — 
основная мысль и тема 
текста, №3 — лексиче-
ское значение слова, №5 
— паронимы, №6 и №7 — 
образование форм сло-
ва и проверка грамма-
тики. Исправить ошиб-
ки в словосочетаниях 
типа «приз зрительных 
симпатий», «бежи впе-
рёд», «не секрет о том» 
может любой грамотный 
человек.

4  Использовать 
ассоциации

Информация запомина-
ется лучше, если прогово-
рить её вслух четыре раза: 
сразу при прочтении, потом 
через 20 минут, а потом че-
рез восемь часов и через сут-
ки. Ещё раз повторить ма-
териал перед сном и с утра, 
на свежую голову. Правила, 
словарные слова и ударения 
можно запоминать с помо-
щью ассоциаций. К приме-
ру, чтобы запомнить, что в 
словах шАрфы, бАнты, 
тОрты, ударение на первом 

слоге, можно нарисовать 
торт-мороженое с банти-
ками, завёрнутый в шарф, 
чтобы он не «растаял».

5  Составить 
таблицы

Для заданий, дающих 
наибольшее количество 
баллов, №7 (грамматиче-
ские ошибки) и №24 (выра-
зительные средства) можно 
составить таблицу с при-
мерами. Для №7 это может 
быть, скажем, «неправиль-
ное употребление деепри-
частного оборота: подъез-
жая к станции, у меня слете-
ла шляпа», для №24 — «ме-
тафора: море смеялось» и так 
далее. На экзамене таблицу 
будет легко вспомнить.

6  Не нервничать
Чтобы не слишком вол-

новаться перед экзаме-

ном, важно помнить, что 
трудно найти человека, 
который не окончил бы 
школу и не сдал выпуск-
ные экзамены. Родителям 
тоже не надо накручи-
вать ребёнка. Из-за вол-
нения на экзамене мож-
но потерять до 10 баллов. 
Кроме того, постоянные 
одёргивания могут спро-
воцировать протестное 
поведение.

7  Устроить 
репетицию

За день до экзамена по-
лезно устроить генераль-
ную репетицию — взять 
незнакомый вариант ЕГЭ 
и выполнить задания в та-
ком порядке: сначала те-
стовые лёгкие, потом те-
стовые, над которыми 
надо подумать, затем со-
чинение.

Марина МАКЕЕВА

Сколько нужно повторять
Семь советов о том, как готовиться к ЕГЭ в последние дни

Из-за волнения 
на экзамене 
можно 
потерять 
до 10 баллов

РОДИТЕЛЯМ

До сдачи ЕГЭ остаёт-
ся несколько дней. 
О том, как их про-
вести, чтобы сдать 

экзамен как можно лучше, 
на примере теста по русскому 
языку рассказала Екатерина 
Белоножко, сотрудник учеб-
ного центра, который прово-
дит мастер-классы по подго-
товке к ЕГЭ в школах райо-
нов Сокол, Войковский, 
Аэропорт, Левобережный 
и Тимирязевский.

Входим в поликлини-
ку, а там всюду компью-
теры. Чтобы к доктору за-
писаться, надо подойти к 
терминалу. Да и сам док-
тор историю болезни запи-
сывает на компьютере. А в 
школах не учили писать 
на компьютерах, и пока у 
врачей быстрей получается 
ручкой шариковой. А руч-
кой нельзя, только пальчи-
ками на клавиатуре ком-
пьютера. 

И на работе у всех сто-
ят компьютеры. Компью-
тер вошёл в нашу жизнь, 
и поэтому хочешь не хо-
чешь, а нужно учиться 

правильно использовать 
технику. Как быть, когда 
устаёшь от однопальцево-
го тыканья по клавиатуре? 
На эту тему мы и говорим 
с психологом и журнали-
стом, автором знамени-
той программы «СОЛО на 
клавиа туре» Владимиром 
Шахиджаняном.
— Как побороть страх перед 
компьютером старшему 
поколению?

— Компьютер надо лю-
бить, и его не стоит боять-
ся, — отвечает Владимир 
Владимирович. — Самое 
главное — необходимо со-
браться с силами, засесть 

за компьютер на две-три 
недели и научиться наби-
рать не одним пальцем, 
а десятью, да так, чтобы 
не пришлось смотреть на 
клавиши. Наша програм-
ма «СОЛО на клавиатуре» 
— а я её разработал вме-

сте с моими коллегами — 
пользуется большой по-
пулярностью, и каждый 
день мы получаем десят-
ки восторженных отзывов. 
Пройдёте эту программу в 
Интернете, научитесь на-
бирать — будете экономить 
время, силы, энергию.

На одну страницу тек-
ста у вас уйдёт всего лишь 
пять-шесть минут — это 
если набирать десятипаль-
цевым методом, — а не пол-
часа, если одним пальчи-
ком по несколько секунд 
искать каждую букву. 

Где найти програм-
му? В Интернете, на 

сайте www.nabiraem.ru.
Первые задания там бес-
платные. Тем, кто занима-
ется, мы оказываем помощь 
круглосуточно. Вдруг у ко-
го-то что-то не получается 
— достаточно позвонить по 
телефону (495) 995-82-95.
— Ну а если кому-то лень 
заниматься?

— Ленивых людей нет. 
Есть неорганизованные, 
неувлечённые и бездель-
ники. Надеюсь, ваши чи-
татели к ним не относятся.
— А как быть тем, у кого 
не будет возможности по 
два-три часа в день зани-
маться две-три недели?

— Я отвечу вам прит-
чей. Идёт человек по лесу 
и видит лесника, пиляще-
го дерево: «Эй, лесник, что 
так долго пилишь дерево?»  
«Пила тупая», — отве-
чает лесник. «Так нато-
чи!» — советует человек. 
«Времени нет, — вздох-
нул лесник, — я должен 
пилить».

Всё поняли?
Лучше потратить один 

раз время и потом сэконо-
мить его в десять, в сто, в 
тысячу раз больше. Поэто-
му и рекомендую зайти на 
сайт www.nabiraem.ru и на-
чать заниматься.

На «клаву» не смотреть Как научиться набирать текст на компьютере 10 пальцами не глядя

Последние дни перед госэкзаменом стоит потратить на закрепление знаний
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На встрече с 
болельщика-
ми ЦСКА и 
воспитанни-

ками спортшкол ЦСКА 
саблистка Софья Вели-
кая объяснила, почему в 
детстве стеснялась сво-
его имени и почему в от-
личие от большинства 
спортсменов у неё нет 
прозвища.

По следам брата
Саблю в руку Софья Ве-

ликая взяла поздно — в 14 
лет. Заниматься фехтова-
нием она стала по приме-
ру старшего брата Григо-
рия, который к тому вре-
мени уже был чемпионом 
Европы среди юниоров.

— Турниры, медали, по-
беды — мне казалось, что 
брат живёт в совершен-
но другом мире, поэтому 
я тоже решила попробо-
вать. Правда, ради спорта 
пришлось пожертвовать 
музыкальной школой, до 
окончания которой оста-
вался всего год, — расска-
зала фехтовальщица.

Семейную традицию 
продолжил и младший 
брат Софьи Трофим. Кро-
ме того, фехтованием увле-
кается одиннадцатилетний 
племянник Софьи.

— У меня подрастает 
сын, и я пока не знаю, 
хочу ли, чтобы он по-
шел в фехтование. 
Однако в спортив-
ную гимнастику 
отдам обязательно, 
потому что после 
неё можно успеш-
но заниматься 
любыми видами 
спорта, — говорит 
саб листка.

Килограммы 
наград

Сейчас в копилке на-
град Софьи медали не 
только олимпиад, но и 
чемпионатов России, Ев-
ропы и мира. Как и всем, 
кто выступает за ЦСКА, 
саблистке присвоено во-
инское звание — она ка-
питан.

— Пять лет назад бра-
тья взвесили мои награ-
ды: получилось около 7 
килограммов. Сейчас их, 
конечно, больше, — отме-
тила чемпионка.

Останавливаться на до-
стигнутом она не собира-
ется и намерена принять 
участие в летних Олим-
пийских играх, которые 
через три года пройдут в 
Токио.

— Перед соревновани-
ями я всегда волнуюсь, 
и иногда мне даже стано-
вится за это стыдно, ведь 
в фехтовании я далеко не 
первый год! Справиться с 
эмоциями помогает хоро-
шая разминка, — поясни-
ла спортсменка ЦСКА.

От боли спасает 
азарт

Экипировка Софьи со-
стоит из костюма, шлема и 

перчатки для руки, в кото-
рой спортсменка держит 
саблю. Один из болельщи-
ков поинтересовался, хоро-
шо ли эта форма защища-
ет от оружия противника.

— Касания саблей бо-
лезненны, но я человек 
азартный и во время по-
единков ничего не чув-
ствую. Порой от ударов 
остаются даже синяки, — 
сказала чемпионка.

Ещё болельщики спро-
сили, есть ли у Софьи 
спортивное прозвище.

— Прозвища нет, но в 
детстве я стеснялась сво-
его имени: из-за него свер-
стники дразнили меня 
«соней», подразумевая, 
что я поспать люблю. В 18 
лет я даже хотела сменить 
имя, — рассказала она. 

Фортепиано 
и хоккей

На досуге Софья лю-
бит играть на форте-
пиано. 

— После Олимпи-
ады в Токио я хочу 
окончить музы-
кальную школу, 
— рассказала Со-
фья.

Еще саблистка 
любит бывать на 
хоккейных мат-
чах. А когда шёл 
чемпионат мира, 
Софья следила за 

выст у п лен и я м и 
нацио нальной сбор-

ной по телевизору. 
— В будущем я хотела 

бы открыть собствен-
ную школу фехтования 
для всех желающих, 

— уточнила Софья 
Великая.

Роман ФЛЕЙШЕР

7 кг медалей
Знаменитая саблистка Софья Великая рассказала 
болельщикам ЦСКА о семье и о карьере

Команда юношей Се-
верного округа заняла 
2-е место на Московской 
спартакиаде молодёжи до-
призывного возраста. Как 
сообщил директор Цен-
тра физкультуры и спор-
та САО Олег Махмутов, 
от победителя — сборной 
Северо-Восточного окру-
га — ребята отстали всего 
на два очка.

— В одном из заданий 
на капоте машины стоя-
ла пятилитровая бутыль 
с водой, которая при ма-
неврировании не долж-
на была упасть. Однако я 
с упражнением справился 

легко, потому что готовил-
ся к соревнованиям в ав-
тошколе. Да и загонять в 
гараж надо было «Шкоду», 
а она слушалась руля луч-
ше, чем «Рено», на котором 
я тренировался, — расска-
зал студент колледжа ав-
томобильного транспор-
та №9 Михаил Такташев.

Как уточнил Олег Мах-
мутов, в пятиборье, состо-
явшем из подтягиваний, 
бега, плавания и метания 
спортивного снаряда, от-
личился Андрей Нико-
нов, который подтянулся 
больше всех — 30 раз.

Роман НЕКРАСОВ

Парни из САО лучше 
всех водят автомобиль

1 июня в 11.00 в пар-
ке «Ангарские пруды» 
(ул. Софьи Ковалевской, 
1) пройдёт спортивный 
квест «Радужная плане-
та». Принять в нём уча-
стие могут как дети, так и 
их родители. 

Как сообщили в спор-
тивно-досуговом центре 
«Радуга», который орга-
низует квест, игра будет 
состоять из семи этапов: 

эстафеты, а также задания 
на смекалку. В частности, 
участников ждёт конкурс 
слов на пиратскую тема-
тику, в котором нужно бу-
дет угадать, где чаще всего 
джентльмены удачи хра-
нят сокровища и к какой 
части суши обычно при-
стают их корабли.

Подробная информа-
ция по тел. (495) 485-7563.

Роман НЕКРАСОВ

У Ангарских прудов 
пройдёт спортивный квест
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ВАШУ РЕКЛАМУ ПРОЧИТАЮТ ВСЕ ЖИТЕЛИ СЕВЕРНОГО ОКРУГА

(495) 782-82-12 (многоканальный)
 www.orzb.ru  e-m ail: shop@zbulvar.ru

В 18 лет Софья 
хотела 
сменить имя

Один из этапов спартакиады включал сборку и разборку 
автомата Калашникова

ITAR-TASS

Заниматься фехтованием 
Софья Великая стала 
по примеру старшего брата
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А лександр 
Трошенков, 
проживаю-
щий на Вят-
ской ули-

це, собирает открытки. 
Сейчас у него их более 
10 тысяч. Ему 38 лет, 
он не женат и работает 
техническим консуль-
тантом в «Центре ис-
кусств. Москва».

Больше всего у Алек-
сандра художественных 
открыток конца XIX — 
начала XX века. На них 
художниками — в их 
числе Лев Бакст, Илья 
Репин, Мстислав Добу-
жинский, Константин 
Коровин, Елизавета Бём, 
Сергей Соломко — изо-
бражены сюжеты из го-
родской и деревенской 
жизни, сказки, изящ-
ные девушки. Много у 
Александра и открыток 
с фотографиями городов 
и сценами исторических 
событий. Самые ранние 
открытки из коллекции 
Александра относятся к 
1898 году, а началось ув-
лечение в ноябре 2013-го.

— Приятель пере ехал 
на новую квартиру и 
попросил помочь при-
брать там. Среди мусо-
ра нашлось 20 откры-
ток 1917 года: фотогра-
фий Москвы в барри-
кадах, Исторического 

музея — бывшей Горду-
мы, сгоревшего здания 
на Кудринской улице, 
телефонной станции, 
пострадавшего от вы-
стрелов храма Василия 
Блаженного. Меня пора-
зило, что открытки с та-
кими редкими кадрами 
сохранились до нашего 
времени. Начал изучать 
— оказалось, есть целое 
направление коллекци-
онирования открыток — 
филокартия, — поделил-
ся Александр.

Он стал покупать от-
крытки в Интернете, 
на блошином рынке у 
платформы Новопод-
резково. Много откры-
ток дарят знакомые: 
находят дома или при-
возят из путешествий.

Старые открытки мо-
гут стоить от 15 до 100 
тыс. рублей в зависимо-
сти от их редкости и со-
хранности.

— Есть открытки, ко-
торые оцениваются до-
рого, но найти покупа-
телей на них практиче-
ски нереально: не так 
много людей готовы 
выложить за это при-
личные суммы. Напри-
мер, у меня есть венские 
открытки дизайнера 
Мелы Кёлер с изобра-
жением модных деву-
шек, стоящие на аукци-

онах от 6 тысяч рублей, — 
рассказал Александр. 

В коллекции Александ-
ра есть открытки, выши-
тые нитками, металличе-
ские и деревянные. Одна 
из необычных — 1946 
года выпуска — откры-
вается, как шкатулка. На 
крышке нарисован анге-
лочек, а внутри — пейзаж 
и аппликации деревьев. 

Эта открытка, напри-
мер, обошлась Алексан-
дру в 3 тыс. рублей. 

— Мне интересны от-
крытки, которым более 
100 лет: это ушедшая 
эпоха. В будущем хочу 
организовать выставку 
необычных открыток, 
— сообщил коллек-
ционер.

Наталия ГЕРАСИМОВА

НА ДОСУГЕ

АФИША

День рождения 
поэта 
в Хорошёвском 
отметят романсами

4 июня в 14.00 в библиоте-
ке №41 (Хорошёвское ш., 17) 
соберутся читатели и поэты 
Хорошёвского района, что-
бы прочесть произведения и 
послушать романсы на стихи 
Александра Пушкина.
Вход свободный. 
Подробности по тел. 
(495) 940-5841.

Пушкин для детей 
в Тимирязевском

6 июня в 12.00 в рамках 
проекта «Рулим по России» 
в библиотеке №39 (Дмитров-
ское ш., 25, корп. 1) проведут 
виртуальную экскурсию, по-
свящённую дорожным впечат-
лениям поэта от путешествия 
из Москвы в Санкт-Петербург.  
Вход свободный. 
Подробности по тел. 
(499) 976-7772.

Лекция 
о конфликтах 
пройдёт в Беговом

29 мая в 19.00 в центре 
«Благосфера» (1-й Боткин-
ский пр., 7, стр. 1) пройдёт 
лекция «Конфликтология». 
Тренер личной эффективно-
сти Галина Малер расскажет, 
что такое конфликт и как из-
влекать из него пользу.

Вход бесплатный. Необхо-
дима регистрация по ссыл-
ке blagosfera.timepad.ru/
event/487738.
Подробности по тел. 
8-977-727-4846.

Юлия ВАНИНА

Техник из Савёловского собрал более 10 тысяч открыток

Одна из необычных открыток 
открывается, как шкатулка

До 4 июня в Музее рус-
ского импрессионизма 
(Ленинградский просп., 
15, стр. 11) открыта вы-
ставка «Армянский им-
прессионизм. От Мо-
сквы до Парижа». Зрите-
лям предлагают позна-
комиться с самобытным 
направлением армян-
ского импрессионизма, 
сформированного под 
влиянием французских 
и русских художников.

Более 20 художни-
ков-импрессионистов из 
Армении представили 58 
работ, в их числе полотна 
всемирно известного ма-
стера Мартироса Сарья-
на, который был учени-
ком Серова и Коровина.

— Армянский импрес-
сионизм, с которым мы 
познакомились не так 

давно, — говорит дирек-
тор музея Юлия Петро-
ва, — оказался абсолют-
но европейским искус-
ством. Думаю, что такую 
Армению наши посетите-
ли и не видели, и не ожи-
дали увидеть.

Вход по билетам, стои-
мость 300 рублей.

Подробности по тел. 
(495) 145-7555.

Юлия ВАНИНА

Жителям округа 
покажут Армению
КАРТИНЫ МАСЛОМ

Коллекция началась 
с мусора ХОББИ

Александр Трошенков 
любит открытки, 
которым более 100 лет
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Задавайте вопросы, 
предлагайте темы 
для публикаций

(495) 681-3645, 
info@saonews.ru
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Мистика лучше, 
чем ужасы
— Татьяна, была ли у вас 
роль, которая особенно 
запомнилась?

— Я впечатлительная, 
эмоциональная, в моей 
душе каждая роль остав-
ляет след. Но, наверное, 
мощную внутреннюю 
волну дала мне роль в се-
риале «Скалолазка». Я 
всегда боялась высоты — 
не панически, но никог-
да не подходила к самому 
краю. Роль подразумевала 
полную внутреннюю сво-
боду героини. И я… пры-
гнула с парашютом! Мне 
кажется, это было луч-
шее событие в моей жиз-
ни. Помимо того, был 
долгий период подготов-
ки к съёмкам — я трени-
ровалась на скалодроме. 
Режиссёр Андрей Сели-
ванов выдал мне список 
фильмов, обязательных 
для просмотра, почти как 
в школе. (Смеётся.)
— Вы их все посмотрели?

— Посмотрела, обошла 
только фильмы ужасов и 
триллеры. Я их вообще не 
смотрю.

— Помните момент, когда 
вы, как говорится, просну-
лись знаменитой?

— В «Закрытой школе» 
снялась замечательная 
компания актёров. Паша 
Прилучный — мой одно-
курсник, Лёша Коряков 
учился на курс старше. 
Мы шутили одинаково, 
нам всё было в кайф, на-
слаждались моментом, не 
задумываясь о том, какой 
эффект произведёт сериал 
на зрителя. И вот начался 
эфир на СТС, мы поехали 
в презентационный тур. В 
Саратове, когда мы вышли 
на стадион, тысячная тол-
па просто взорвалась. Все 
хотели наши автографы и 
фотографии. Мы с Пашей 
переглянулись со страхом 
и удивлением. И я поду-
мала: «Да, это оно!»

Сценарий 
прочла залпом
— Что вы почувствовали, 
когда получили предложе-
ние сниматься в картине 
«Зорге»?

— Я патриотка, люблю 
историю. Поэтому, когда 
мне прислали сценарий 

фильма, прочла его зал-
пом. Думаю, важно узна-
вать историю через судьбы 
людей, которые её верши-
ли, когда можно почувство-
вать их боль, переживания, 
трудный выбор, увидеть ре-
ального человека со всеми 
его страхами и великодуш-
ными порывами. Я шла на 

пробы, мечтая получить 
роль. Мне так хотелось со-
прикоснуться с этой исто-
рией! Это мой первый опыт 
масштабного кинопроек-
та с интернациональной 
командой.
— А раньше бывали на 
улице Зорге в Москве? 
Может быть, даже задава-
лись вопросом, кто был этот 
человек?

— Была и знала толь-
ко, что он разведчик. Но 

Актриса рассказала о съёмках 
в историческом детективном сериале

Татьяна Космачёва:
Улица Зорге 
мне как родная

Фильм о легендарном советском разведчике Рихарде Зорге режис-
сёра Сергея Гинзбурга выйдет в эфир на Первом канале в 2018 
году. Одну из центральных женских ролей в сериале играет ак-
триса Татьяна Космачёва. Звезда «Закрытой школы» и артистка 
Театра им. Маяковского рассказала «Северу столицы» о съёмках 

в шпионском детективе, о себе и о своей семье.

В детстве 
наша квартира 
превращалась
то в поезд, 
то в палаточный 
лагерь
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после съёмок, когда слу-
чайно оказалась на улице 
Зорге, меня просто разры-
вало от чувства, что она 
уже какая-то моя, родная.

Училась 
у Домогарова
— Вы играли жену раз-
ведчика Бранко Вукелича 
Эдит. Каков характер вашей 
героини?

— Она француженка, 
вместе с мужем они входи-
ли в команду Зорге. Вой-
ти в роль мне помогали ко-
стюмы того периода и осо-
бенно причёски. После 
грима я поворачивалась к 
зеркалу, и... там была Эдит. 
Мне важно было понять, 
как она жила и принимала 
те обстоятельства. Был по-
стоянный риск, и я пора-
жаюсь её отваге и храбро-
сти. Хрупкой Эдит важно 
было по-женски чувство-
вать себя защищённой и 
мужем, и их лидером Ри-
хардом. Зорге — человек 
с поразительной интуи-
цией. Мне были особенно 
интересны сцены, в кото-
рых у моей героини и Зорге 
проявлялись простые че-
ловеческие взаимоотно-
шения.
— Вы не впервые работа-
ли вместе с Александром 

Домогаровым, который 
исполнил роль Рихарда?

— В 2009 году мы сня-
лись в приключенческом 
сериале «Пилот междуна-
родных авиалиний». Там 
был драйв, здесь — другая 
атмосфера. Он всегда ра-
ботает с теплом и внима-
нием. Иногда я приходила 
на съёмки его сцен и смо-
трела, училась.

Загадочная Азия
— Фильм снимали в Москве 
и в Шанхае. У вас остались 
яркие впечатления от китай-
ских съёмок?

— В Шанхае снимали на 
невероятной киностудии, 
в которой, чтобы всё осмо-
треть, можно было гулять 
несколько дней. У меня 
были китайский, япон-
ский, американский парт-
нёры. Было необычно, что 
команду «Начали!» крича-
ли трижды: по-китайски, 
по-английски и по-русски.

Перед каждой сценой 
все на площадке должны 
работать как единый ор-
ганизм. И если кто-то от-
влёкся, это сразу чувству-
ют все. В одной сложной 
сцене в порту моя героиня 
подъезжает к кораблю на 
рикше и по заданию Зорге 
идёт передавать связному 
записку. Всё должно было 
быть одномоментно — ка-
мера, панорама, массов-
ка… И вдруг актёры-ки-
тайцы, которые пони-
мающе кивали во время 
репетиции сцены, после 
команды «Начали!» при-
тормозили. Просто стояли 
и ничего не делали. У них 
своё видение съёмочно-
го процесса. Мы сделали 
очень много дублей этой 
сцены.
— Пришлось ли вам пора-
ботать на одной площадке 
с японкой Шион Накамару, 
которая сыграла любимую 
женщину Зорге Ханако 
Исии?

— Не довелось, но мы 
общались. Я приехала в 
Шанхай на неделю рань-
ше съёмок, чтобы заря-
диться атмосферой Азии. 
И нам вместе с режиссё-
ром Серге ем Гинзбургом 
и ещё несколькими члена-
ми группы посчастливи-
лось провести целый день 

с японскими актёрами — 
Шион Накамару, Осаму 
Ямамото и Джунсуке Ки-
ношита. Мы гуляли, изу-
чая контрастные районы 
города — и типичные ази-
атские узкие улочки с раз-
вешанным на верёвках бе-
льём, и ухоженные улицы, 
похожие на европейские. 
Я влюбилась в японских 
коллег. Они очень серьёз-
но относятся к работе. А в 
японском ресторане они 
диву давались, как мы ели 
роллы. Говорили «О-о-о!» 
в смысле «Ну вы даёте!». 
Было видно, что они по- 
особому относятся к еде, 
это ритуал, ведь мы вместе 
собрались и каждый дарит 
частичку себя. В Китае я 
почувствовала настоящее 
японское гостеприимство.

В пробках — пою
— Что вы делаете в дорож-
ных пробках?

— Я пою. Друзья удив-
ляются, потому что пере-
ключаю радиостанции и 
пою все песни подряд. И 
слушать музыку люблю.
— В чём вы черпаете силу 
и поддержку? Может быть, 
это ваш отчий дом?

— Семья для меня всегда 
была местом силы. Когда 
чувствую усталость, при-
езжаю в Реутов. Там меня 
обнимают мои племян-
ники. У меня две сестры 
и брат, у всех семьи с деть-
ми. Когда мы все вместе 
просто идём в парк, нам 
так хорошо! В детстве мы 
что только не придумы-
вали: наша квартира пре-
вращалась то в поезд, то в 
палаточный лагерь. Роди-
тели нам многое позволя-
ли и баловали. Например, 
когда мы с сестрой Ната-
шей захотели играть на 
фортепиано, через неде-
лю папа привёз его. Был 
восторг. В атмосфере та-
кой же поддержки я буду 
воспитывать своих детей. 
Мои родители — главные 
для меня люди.

Беседовала Юлия ВАНИНА

ВСЕ НА ДАЧУ!

Лимонник даст ягоды 
через три года

Что можно посадить по-
лезного и необычного на 
даче? Этот вопрос часто 
задают читатели «Севера 
столицы».

Отличный вариант раз-
нообразить дачную флору 
— лимонник китайский 
родом с Востока. Это цен-
ное лекарственное расте-
ние и очень красивое — 
гроздья ярко-красных 
ягод среди светло-зелё-
ных листьев лианы.

Плоды лимонника бо-
гаты дубильными веще-
ствами, тонизирующи-
ми компонентами схи-
зандрином и схизандро-
лом, эфирными маслами, 
органическими углево-
дами, кислотами, вита-
мином С. Лимонник сти-
мулирует сердечную дея-
тельность и дыхание, по-
могает снять усталость и 
слабость, поднимает на-
строение.

Житель САО, садо-
вод-любитель и огород-
ник Александр Смирнов 
рассказал, как сажать 
этот кладезь витаминов 
на участке.

Купить саженцы и се-
мена лимонника китай-
ского можно, например, 
в Мичуринском саду при 
Тимирязевской академии 
(Верхняя аллея, вл. 5А).

Высаживать лимонник 

в нашем климате нужно 
в начале июня. Размно-
жается он перекрёстным 
опылением, поэтому нуж-
но выращивать сразу не-
сколько растений. Са-
жать лучше в защищённое 
от ветров тёплое место, 
вдоль забора или бесед-
ки, которые служили бы 
этой лиане опорой. 

— Сажаем саженцы на 
расстоянии метра друг от 
друга. На дне ямки глу-
биной 50 см делаем слой 
дренажа — битый кир-
пич, камни. Сверху ком-
пост — листья, дёрн, пе-
регной. Можно добавить 
немного суперфосфата и 
древесной золы, — сове-
тует садовод.

Для первых побегов 
лучше создать тень от 
прямого солнечного све-
та, рыхлить и увлажнять 
грунт, а также делать об-
резку сухих веток. Во вре-
мя роста важно гроздья 
лиан подвязывать к шпа-
лере.

Лимонник неприхотлив 
в уходе, но любит тёплую 
влажность. Чтобы он пло-
доносил, за ним требует-
ся ухаживать года три. На 
зиму молодой лимонник 
засыпают сухой травой, 
а открывают ранней вес-
ной.

Записала Мария ГУСЕВА

В Шанхае 
команду 
«Начали!» 
кричали 
на трёх языках

В сериале Татьяна Космачёва сыграла француженку Эдит, жену разведчика Бранко Вукелича

Ягоды лимонника китайского богаты полезными веществами
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— Ты чего такой уставший и 
печальный?
— Работа... Работа... Одна ра-
бота... Утром и вечером... И 
всё работа...
— И давно ты так работаешь?
— Завтра начинаю.

Анатомия человека — это 
моя ахиллесова щека.

— Вы приговариваетесь к 10 
годам лишения свободы за 
вашу доброжелательность.
— Ой, большое спасибо!

— Вот выйду на пенсию и 
закончу свою вторую книгу.
— О, вы пишете?
— Нет, читаю.

Странный русский язык: 
бесчеловечно и безлюдно — 
это не синонимы.

Она:
— Ты испортил мне день 
рождения!
Он:
— Как я мог испортить тебе 
день рождения, если даже 
не помню, когда он?!

На собеседовании:
— Назовите ваши сильные 
стороны.
— Настойчивость!
— Спасибо, мы свяжемся с 
вами.
— Я подожду здесь.

Зелёный — мой любимый 
цвет. Я люблю его даже 
больше, чем жёлтый и си-
ний, вместе взятые.

Я обычно не импровизирую, а 
доверяю жарить мясо маме. 
Этот старый проверенный ре-
цепт достался мне ещё от 
папы.

Популярная телеведу-
щая, доктор юридических 
наук и майор милиции в 

запасе Оксана Фёдорова 
не только прекрасно вла-
деет огнестрельным ору-
жием, но и любит гото-
вить. 

Салат, приготовленный 
по рецепту Оксаны Фёдо-
ровой, не доставит хозяй-
кам много хлопот. 

Нарежьте мелко репча-
тый лук (достаточно од-
ной крупной головки) и 
обжарьте его на расти-
тельном масле. Очисти-
те примерно 400 граммов 

креветок (варить их не 
надо), выложите их 
к луку и прогрей-
те всё вместе око-
ло трёх-пяти ми-
н у т. Посыпьте 

сладким перцем и дайте 
остыть. Переложите кре-
ветки с луком в салатни-
цу. Нарежьте кубиками 
две помидорины и выло-
жите в салат. Туда же до-
бавьте пару нарезанных 
сладких маринованных 
перцев. Порвите мелко 
несколько листьев зелё-
ного салата и добавьте к 
остальным ингредиентам. 
На завершающем этапе 
выложите зёрна кукуру-
зы (одна банка), заправьте 
всё майонезом, посолите 
по вкусу и украсьте блю-
до листьями салата.

Ирина МИХАЙЛОВА
Подготовлено 

по публикациям в СМИ

Салат с креветками
от телеведущей 
Оксаны Фёдоровой
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АНЕКДОТЫ

По горизонтали: Характер. Сон. Лингвист. 
Листок. Папаха. Ректорат. Тесто. Аэлита. 
Клерк. Зов. Ночное. Каре. Шест. Кров. Ка-
као. Мошкара.
По вертикали: Воспитанник. Пасечник. Окош-
ко. Кулинар. Леер. Сом. Лекарство. Регби. 
Тэк. Стол. Свист. Риза. Оратор. Нытик. Та-
верна. 

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

Задавайте вопросы,
предлагайте темы 
для публикаций
(495) 681-3645
info@saonews.ru

ЗВЁЗДНЫЙ РЕЦЕПТ

№20 (340) май 2017 год

И напишите несколь-
ко слов о себе: чем за-
нимаетесь, чем увлека-
етесь, о чём мечтаете. 

Лучшие снимки будем 
публиковать в газете. 
К концу года через го-
лосование на сайте га-
зеты подведём итоги. 
Победителей ждут сюр-
призы.

Наш фотоконкурс 
проводится и в соцсе-
тях, окружных и район-
ных. Все фото, не во-
шедшие в газету, пуб-
ликуются в паб ликах. 
Можно оставить там 
свои комментарии 
и «лайки». Это будет 
учитываться при подве-
дении итогов конкурса.
Адрес: info@saonews.
ru. Формат: jpeg. 
Удачи!  

Дорогие наши 
читательницы, 
присылайте свои 
лучшие фото!

Вероника пишет музыку 
для мультиков 

«У меня по жизни два любимых 
дела: люблю создавать музыку и 
люб лю учить музыке.

Я профессиональный композитор 
и пишу музыку к различным проек-
там, но особенно люблю создавать 
её для детских спектаклей и мульт-
фильмов.

Я придумываю и создаю креатив-
ные уроки по музыке и искусству для 
детей, а ещё учу получать удоволь-
ствие от занятий сольфеджио и му-
зыкальной литературой».

  ФОТОКОНКУРС 
«ДЕВУШКА С СЕВЕРА»

ИДЁМ В ПАРК!

Все новости округа 
ежедневно 
на сайте 
severstolici.ru

Соловьёв 
посчитают 
по голосам

По 5 июня жители САО 
могут принять участие в 
подсчёте соловьёв, обна-
руженных на природных 
территориях Москвы.

Как отмечают в ГПБУ 
«Мосприрода», сфотогра-
фировать соловья слож-
но, поэтому считают этих 
птиц по голосам — вече-
ром, на закате: тогда они 
поют наиболее активно. 

При подсчёте необходи-
мо записать, в какой ча-
сти парка слышали со-
ловьёв или вблизи какой 
просеки или аллеи, где 
именно сидят поющие 
птицы — какие кусты или 
деревья они облюбовали, 
есть ли рядом водоём.

Для жителей Северного 
округа ближайшая точка 
приёма информации о со-
ловьях — ПИП «Покров-
ское-Стрешнево»: 5-й 
Войковский пр., 2а. Тел. 
(499) 557-0348.

Аг
ен

тс
тв

о 
«М

ос
кв

а»


